



Comunicado de Prensa No. 307-11 México, DF., 13 de septiembre de 2011

## Limpieza de canales, el principio del rescate integral de Xochimilco: José Luis Luege

- Destaca la participación de las mujeres en esta gran labor de rescate ambiental, que reduce importantes riesgos para la salud y genera oportunidades de crecimiento económico para la población
- Conagua continuará con labores de limpieza, saneamiento de aguas negras y apoyará en el ordenamiento territorial de la demarcación, para brindar a la población un mejor ambiente

La limpieza de los canales de Xochimilco es el principio del rescate de un sitio emblemático para el Distrito Federal y el mundo, ya que permite que la población se apropie de ellos y se retome la riqueza cultural y económica de la demarcación, como son las chinampas, afirmó José Luis Luege Tamargo, Director General de la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

Durante un recorrido por los barrios San Esteban, San Gregorio, San Lorenzo y el circuito Cuemanco, donde más de 600 habitantes de la región —contratados por la Conagua mediante el Programa de Empleo Temporal— concluyeron labores de limpieza en más de 12 kilómetros de canales, José Luis Luege destacó la participación de las mujeres en "esta gran labor de rescate ambiental, que reduce importantes riesgos para la salud y genera oportunidades de crecimiento económico de la población".

Apuntó que, con la colaboración de la comunidad, se logró el rescate de canales, la preservación de la chinampa y el retiro de basura. "Tan solo en el barrio de Caltongo se recogieron aproximadamente 50 toneladas de desechos, otras tantas en San Lorenzo, y 30 más en San Esteban, con lo que se eliminaron focos de infección que amenazaban la salud de la población".

José Luis Luege dio a conocer que la Conagua se suma al Programa de Rescate Integral de Xochimilco, presentado por el Gobierno del Distrito Federal, particularmente en materia de saneamiento, tecnificación de riego y planificación ecológica del territorio.

Puntualizó que Conagua rescatará, ampliará o construirá Plantas de Tratamiento de Aguas Residuales, con el fin de que las descargas en los canales cumplan con las normas sanitarias, ya que es utilizada para el riego de hortalizas. Adelantó que se gestionarán "los recursos para que en el presupuesto 2012 se incluya la construcción

de las plantas necesarias para garantizar la limpieza de todos los canales de Xochimilco".

Además, en coordinación con las secretarías de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), y de Desarrollo Social (Sedesol), se apoyará a los productores chinamperos con la tecnificación de cultivos, lo que permitirá la construcción de invernaderos, la colocación de maya sombra y el riego tecnificado, entre otras tecnologías que permitan incrementar la productividad con la máxima ganancia económica. Así, "en algunos años, los productores de chinampa serán de nivel internacional y tendrán ingresos dignos, para el beneficio de sus familias y la economía regional", afirmó.

Al tomar protesta a más de 500 promotores de la cultura del agua de la demarcación, José Luis Luege consideró que "la parte más urgente va enfocada al desarrollo urbano, debido a que se invaden las áreas ambientales y chinampas, lo que llevará a la destrucción de este tradicional y emblemático modo de producción agrícola. Por eso propongo que se haga un plan integral de ordenamiento de Xochimilco, en el que se respeten los usos del suelo y las chinampas. No respetarlas es un crimen imperdonable porque son el último reducto de la zona lacustre productiva de México".

Por ello, llamó a toda la población, y en especial a cada promotor, a aprovechar los espacios de participación ciudadana para involucrarse más en la planeación territorial y convertirse en vigilantes del desarrollo urbano, ya que pueden contrarrestar muchas de las decisiones de la autoridad municipal o del Poder Legislativo, relacionadas con el cambio de uso de suelo.

En ese sentido, recordó que la Conagua implementa diversos programas de rescate de cuerpos de agua emblemáticos amenazados por el crecimiento urbano, "como el del Río Amecameca y sus afluentes, cuyo objetivo es que el agua que escurre hasta Chalco sea de calidad, se continúe su almacenamiento en la laguna artificial de Xico, y esa área se pueda interconectar hidrológicamente con Xochimilco. Así, Tláhuac y esa demarcación serían un ejemplo mundial de rescate ambiental", aseveró.

José Luis Luege reiteró su compromiso de continuar con el rescate de los sitios estratégicos, como Xochimilco, para lo cual mantendrá los apoyos para la limpieza de canales, "que es lo más importante porque refleja lo que queremos para la demarcación y quienes ahí habitan: agua y canales limpios, alta productividad de las chinampas y un ordenamiento territorial que respete las áreas de recarga de los acuíferos, pues sin ello no podremos conservar los recursos hídricos necesarios para las futuras generaciones".

José Luis Luege llamó a replicar, en todo el Distrito Federal, este modelo de coordinación y acción a favor de la recuperación de los recursos hídricos y el medio ambiente "para hacer de la metrópoli mexicana, la ciudad posible que todos queremos".

Finalmente, afirmó que el Distrito Federal "requiere una transformación, cambios radicales que sólo pueden lograrse con una ciudadanía organizada y con el apoyo de buenos trabajos, como los que genera el Programa de Empleo Temporal.

## 00000